

	PTAS.	CS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 "

## La rebelión en Filipinas

### Rectificaciones tardías

El señor Centeno, gobernador civil que fué de Manila en 1888, ha dirigido una al *Heraldo*, pretendiendo sincerarse de las censuras que se le han dirigido.

Esa carta ha sido comentada por el colega en esta forma:

«Desde el año 1891 corre impreso y en manos de cuantas personas estudian los asuntos de Filipinas, un folleto de que no ha debido tener noticia el señor Centeno. En él se trata largamente del famoso mestizo Rizal, de su libro *Noli me tangere*, anti-español y separatista hasta la médula, de la subversiva manifestación contra el arzobispo de Manila y de otros hechos á que va unido el nombre del señor Centeno.

O por ignorar la existencia de dicho folleto, ó porque eran otras las circunstancias y aun no tocábamos los efectos de ciertas debilidades, el señor Centeno ha dejado correr durante cinco años, no tan sólo el supuesto de su amistad y sus simpatías hacia el doctor Rizal, sino afirmaciones más graves que allí se contienen con respecto á la conducta de quien desempeñaba el cargo de gobernador de Manila en Marzo de 1888.

Ha sido necesario que el *Heraldo* hablase de esto para que el señor Centeno se obligase á desmentir ciertos hechos. Verdaderamente, en cinco años ya puede meditar bien una rectificación.

Cuando se preparó la manifestación contra el arzobispo de Manila, inspirada en el libro de Rizal, provocándose en la capital del Archipiélago un conflicto, evitado gracias á la energía del segundo cabo, don Antonio Moltó, y de los generales Lobatón, Verdugo y Cerero, el señor Centeno tuvo la candidez de prestar fe á los separatistas y masones filipinos, y hasta se dijo por Manila que colaboró en la exposición que éstos presentaron, poniendo correcciones de su puño y letra.

¡Pero á quien habría de extrañar que el señor Centeno, no penetrando las secretas intenciones de aquellas gentes, amparase á sus discípulos y compañeros de las logias de Manila, puesto que el señor Centeno ocupaba una alta posición en la masonería! Allí pudo encontrarse una y cien veces con Rizal, en las *tenidas* de *Regularidad* ó de *Luz de Oriente*. Más el señor Centeno dice que no le conoce y á su palabra nos allanamos: no hace falta otro testimonio.

Acaso el mejor es la misma carta que la persona interesada nos dirige, porque claramente se ve en ella que el señor Centeno ha vuelto á la Península sin curarse de su enemiga á las Ordenes religiosas ni de sus errores en materia de política filipina y dispuesto á trabajar por la «despetricación de las colonias.» Con perdón sea dicho, nos parece que el señor Centeno ha gobernado á Manila sin saber lo que son colonias. Si no se tratase de un ingeniero de minas, añadiríamos que tampoco sabe lo que son petrificaciones.»

### Juicios de la prensa extranjera

El *Daily Graphic*, en un artículo dedicado á examinar las dificultades con que tiene que luchar actualmente España, dice que el pueblo español merece todas las simpatías de las naciones civilizadas, por su enérgica actitud ante la adversidad.

El *Journal de Bruxelles* publica un artículo sobre las causas del movimiento insurreccional en Filipinas, manifestando que, con arreglo al criterio de *cui prodest*, no podía atribuirse, más que á los filibusteros cubanos, á intrigas japonesas, ó á las Sociedades secretas.

Respecto á la participación de estas últimas, la considera probada; y para dar idea del desarrollo de la masonería en Filipinas, cita algunos artículos publicados en la prensa.

El *Morning Post* dice que si fuera verdad que los japoneses desearan apoderarse de las islas Filipinas, Europa los detendría en el camino y les exigiría una inmediata renuncia á sus pretensiones.

Cualquiera que sea la fuerza de esa potencia asiática, no puede suplantar á una nación europea como España, que tanto ha hecho por la civilización del Archipiélago, y que lo ha poseído durante tres siglos.»

### Lo que cuesta un batallón

Discurre un colega de Madrid sobre lo que se necesita para poner un batallón peninsular en pié de guerra, en el Archipiélago filipino.

Un regimiento de Artillería de plaza, según la plantilla aumentada que se le da en el Presupuesto de 1896-97, cuesta 546.702 pesetas anuales, ó sean 29.975 al mes.

Pero como la composición de los cuerpos que ahora se envían, suponiéndola igual á la del batallón cazadores expedicionario número 1, es diferente de la que tiene el citado regimiento de Artillería, convendrá que se tome como tipo el referido batallón, cuyo coste anual en Filipinas será el siguiente:

1 teniente coronel á 3.000 pesos. . . . .	3.000
2 comandantes á 2.500 . . . . .	5.000
8 capitanes á 1.500 . . . . .	12.000
25 primeros y segundos tenientes á 1.125 (el sueldo es igual). . . . .	18.125
2 médicos segundos á 1.124 . . . . .	2.250
1 capellán á 1.200 . . . . .	1.200
30 sargentos á 286 80 . . . . .	8.604
61 cabos á 184 23 . . . . .	11.238'03
24 cornetas á 178 23 . . . . .	4.277 52
24 soldados de primera á idem. . . . .	4.277 52
912 idem de segunda á 160'23 . . . . .	146.129 76
Total haberes. . . . .	226.101 83

A esta suma de 220.101'83 pesos, se puede añadir por gratificaciones de mando, de vestuario, etc., una cantidad que no pasará de seis mil pesos; de manera que el total coste del batallón puede ascender á pesos fuertes 230.000, cuya dozava parte son 19.333; en números redondos. 20.000 pesos mensuales.

El transporte, con las rebajas que la Compañía Trasatlántica concede, puede subir á 75 ú 80.000 pesos.

## El atentado de la calle de Cambios Nuevos

### Certamos de *La Vanguardia*:

«El tema principal, casi único, de todas las conversaciones durante el día de ayer, en Barcelona, fué, como se comprende, el descubrimiento de los autores y cómplices del horrible atentado cometido el día 7 de Junio último, en la Calle de Cambios Nuevos.

Los periódicos eran leídos con avidez, comentándose las noticias que publicaban relativos al asunto, comentándose con interés los relatos de versión oficial, junto con las vidas y milagros de los autores y cómplices del crimen.

La noticia oficial de que el descubrimiento de los culpables es un hecho, ha sido recibida, como no podía menos, con general satisfacción.

Los elogios tributados á las dignas personas encargadas del esclarecimiento de los hechos son unánimes y merecidísimos.

El trabajo realizado por el juzgado instructor y sus auxiliares ha sido inmenso; 359 detenciones, multitud de careos, infinidad de declaraciones, registros domiciliarios, lectura de correspondencias y documentos, etc. etc.; hasta llegar al conocimiento exacto de los sucesos perseguidos y de otros que quedaron impunes en el corto plazo de tres meses, supone una labor impropia en la cual todos los que han intervenido merecen sinceros plácemes y el reconocimiento de Barcelona y España entera.

Pocos detalles podemos añadir á los muchos que publicamos ayer: Uno de los principales cómplices del atentado ha desaparecido, sin que se sepa donde habrá ido á parar.

Este individuo se llama Llopart, es valenciano y fué el que, junto con Negués y Molles, recibió la mitad del dinero recaudado por el grupo terrorista que se reunía en la Cervetería de Bisbal y Centro de Carreteros, con destino á la compra de bombas.

Dícese que Llopart ha debido dirigirse al Brasil, quizá á bordo del vapor italiano *Les Andes*, que zarpó de este puerto con aquel rumbo pocos días después del atentado.

Con relación al preso Sebastián Sañer dice un periódico:

«El anarquista Sebastián Sañer, complicado en la causa de la calle de Cambios Nuevos, parece ser uno de los hombres de acción de su partido; fué amigo de Pablo Schichi, Ravachol y Pablo Bernard, y compañero de Luis Mas. Hace un mes fué detenido por los agentes Alsó y Pinet, en virtud de instrucciones del inspector señor Tressols y por mandato del juez señor Marzo, en la azotea de una casa de la calle de Argón, cerca de San Martín de Provensals, á las tres de la madrugada. Al ser detenido y como su mujer pediera que delante de ella y de sus hijos no le estarán, dijo muy resuelto: —Atadme, que soy anarquista.

No se despidió de su familia, y al ser preguntado acerca de quienes habían cometido el atentado, contestó:

—Hay que lamentar las víctimas de ese atentado, porque su autor ha sido una de las primeras.

—¿Ha muerto? le contestaron.

—No he querido decir eso.

Sañer es autor de varios folletos anarquistas escritos todos en sentido exaltado y en términos incoherentes.»

Se está confeccionando, teniéndola ya muy adelantada, una estadística muy exacta con datos de actualidad y hecha con detenimiento, comprensiva de todos los anarquistas de acción en la cual se cree quedarán la mayor parte incluídos.

Este trabajo está encomendado al teniente Portas, asesorado por el señor juez.

Como dijimos ayer, el sumario parece que será elevado á plenario dentro de pocos días, caso de ser aprobado por el auditor de guerra don Mariano Gimenez.

El asunto no es probable que quede resuelto en pocos días como algunos creen, porque, como se trata de un juicio sumarisimo, tiene que pasar por todos los trámites legales.

El consejo de guerra que debe reunirse para fallar la acusación no se sabe aún cuándo lo hará y después el fallo será sometido á la aprobación de las autoridades militares y del Consejo Supremo de Guerra y Marina.»

Dice *El Noticiero Universal*:

«Ha aquí los datos biográficos que nos hemos podido procurar acerca del más importante protagonista del terrible drama desarrollado en la noche del 7 de Junio, cuyo descubrimiento ha causado la natural sensación y es objeto de todas las conversaciones desde ayer.

Tomás Ascheri Fossati, de estado soltero, amante de Francisca Sopera, viuda del anarquista Borrás, muerto en la cárcel á raíz del atentado del Liceo, en su niñez estudió en el seminario Conciliar de Marsella hasta la edad de catorce años en que contra la voluntad de sus padres, abandonó aquel centro de enseñanza.

Convenidos los autores de sus días de la imposibilidad de corregirle, decidieron embarcarlo en un buque mercante, *El Profeta*, donde Ascheri permaneció navegando unos cuatro meses, desembarcando en Cardiff (Inglaterra) con motivo de ciertos disgustos que tuvo con los principales jefes del expresado vapor.

En Cardiff estuvo algunos días sin ocupación hasta que consiguió entrar de mozo ó camarero en el vapor italiano *Unione*, allí sirvió sobre unos nueve meses, al tocar á tierra en «Diego Suarez» (Africa). Huyendo ante el temor de pagar caro (en la barra) su informal comportamiento, marchó á Otananarive (Madagascar, donde vivió mes y medio en una casa de pensión.

Al abandonar esta residencia marchó en la Compañía con los Hovas, viviendo en una tribu seis meses—para regresar á «Diego Suarez» en cuyo punto embarcó para Génova é inmediatamente después, por tierra, dirigióse á Marsella.

Ya en esta última ciudad francesa continuó sus estudios por espacio de un año al cabo del cual entró en concepto de dependiente en una casa de comercio en que su padre tenía participación en los negocios. Año y medio solamente pudo detenerse allí: cuando menos lo podían esperar sus principales, despidiéndose casi al uso del país en que estaba, se trasladó á otro establecimiento donde permaneció hasta que fué llamado á filas.

Su permanencia en el servicio militar solo se prolongó un mes y medio. Al cabo de este tiempo desertó viniéndose embarcado á Barcelona. Dos meses próximamente estuvo aquí, siendo su vida un verdadero problema por lo errante y misteriosa.

Al estallar el petardo en la Plaza Real, cuyos tristes efectos nunca podrán borrarse de la imaginación de los barceloneses, fué Ascheri uno de los primeros presos. Bastante tiempo estuvo en la cárcel y no pudiéndole probar ninguna participación en aquel crimen, los Tribunales ordinarios sobreesayeron el proceso en cuanto al mismo, quedando en libertad después de tres meses de su encierro.

Cerca de cuatro meses pasó Ascheri sin ocupación en Barcelona, manteniéndose con lo poco que su buena madre le mandaba. Después de tan larga vagancia, no atendiéndole jamás los continuos consejos de aquella, intentó colocación que obtuvo en la fabricación de vino farmacéutico de Bougeaud, donde permaneció poco tiempo (unos dos meses), marchándose á Vich, en cuyo punto sentó plaza de peón de albañil.

En éste último punto parece se le despertaron los estímulos para el trabajo hasta tal extremo que, después de las rudas faenas de su oficio, dedicaba parte de las noches á dar lec-

ciones de francés, llegando á reunir algunos discípulos.

Ignórase lo que pudo ocurrirle; lo cierto es que de la noche á la mañana abandonó el pueblo, apareciendo en Tarrasa, punto en el cual poco más ó menos, hizo la misma vida que en Vich.

El terrible anarquista á raíz de ocurrir la catástrofe de Liceo se eclipsó de Tarrasa, dicen que perseguido, volviendo á Barcelona, donde fué preso muy pronto y conducido á la cárcel. Siete meses de cautiverio gubernativo precedieron á su libertad, que al fin obtuvo porque ninguna intervención pudo probarse en aquel abominable atentado.

En la calle ya, reanudó su vida de vagancia y hasta cinco meses por no trabajar estuvo pasando fatigas y miseria. Desesperado de sufrir privaciones, decidió cambiar de conducta y entró en la compañía del «Gas Labón» en calidad de mozo. Unos seis meses soportó el trabajo, saliéndose de la casa con la firme decisión que ha realizado, de no volver al trabajo más. La pasión que por él sentía «su amiga», viuda del sectario Borrás, pudo animarle para persistir en no hacer nada sin cuidarse de que lo que él consumía en aquella pobre casa, faltaba sin duda, á los hijos de aquella mujer desgraciada.

Ascheri, como hemos dicho, hace alarde de sus ideas anarquistas, poniendo empeño en que se sepa piensa de tal modo, nada menos que desde los 18 años, esto es, desde casi su niñez.

Predicaba la propaganda por el hecho y era activo é incansable cuando se trataba de inculcar á alguien sus absurdas destructoras teorías. Combatía á sangre y fuego, por considerarla demasiada autoritaria, la antigua organización anarquista que él apreciaba como una especie de federación obrera. Su ideal era la acción individual y solamente admitía la reunión de grupos «únes para atender á las necesidades de momento, pero en la condición de que los grupos quedaran disueltos tan pronto como cumplieran su cometido.

En varias ocasiones Ascheri fué á ver al reverendo padre Larrua de la compañía de Jesús. El sabio sacerdote socorrióle una vez con tres duros y otra con dos, aprovechando siempre sus visitas para darle sanos consejos que el aparentaba oír, cuando el virtuoso padre pensó que no sería imposible la conversión. Nada al fin pudo conseguir por este camino, así es que cesaron las conferencias y faltando las limosnas no volvió á parecer.

Al poco tiempo de llegar á Barcelona el gobernador señor Sánchez de Toledo, Ascheri presentósele varias veces hasta lograr que lo admitiera en concepto de confidente; por cuyo trabajo, que Ascheri supo hacer valer, también sacó algunos duros con los cuales, sin desatender sus vicios, no escasos, iba resolviendo más cómodamente su eterno problema de vivir sin trabajar.»

## El manifiesto carlista

El manifiesto carlista que publicó *El Correo Español*, y de que tanto se ha hablado durante los últimos días, comienza explicando de este modo la retirada de los carlistas del Parlamento:

«Nuestra solemne protesta, formulada antes de consumarse los escándalos de la aprobación del proyecto de prórroga de los ferro-carriles y el denigrante tráfico de las actas de la circunscripción de Madrid, nos excusa de responsabilidad en dichos atropellos, perpetrados después de nuestra retirada, y que han provocado la indignación general.

Retraídos los republicanos del Parlamento, y ausentes los carlistas, quedan sólo los dos partidos turnantes para obrar libremente y sin oposición alguna hasta el día en que la nación, á la que empujan hacia el abismo, les pida estrecha cuenta de sus actos.

Por designio providencial han quedado aislados los provocadores de la catástrofe que se avecina, y el día de las justicias fácil será exigir responsabilidades.

Creemos tener el deber de decir al pueblo entero la verdad y no ocultarle ninguna de las razones que nos han impedido á nuestro retraimiento parlamentario.

El país ha sido llevado á empresas peligrosas, cuyo fin vemos envuelto en tinieblas. Nosotros, como los republicanos, no podemos hacernos editores responsables de los aventurados proyectos debidos á la improvisación de conservadores y fusionistas, ni hemos de coadyuvar á que se lleve á la nación por los peligrosos derroteros que se la guía.

Dios y el tiempo señalarán el momento de la regeneración de la patria.

Describe el Manifiesto lo que es el actual régimen, diciendo:

«Es un gabinete que posee las atribuciones del monarca. Ningún proyecto puede ser ley sin contar antes con la aprobación parlamentaria, y de ésta puede disponer á su antojo el ministro, porque tiene en el Parlamento una automática mayoría que va donde se le quiere conducir. De aquí que el Gabinete sea el verdadero monarca.»

Si indigna el contemplar este despotismo de arriba, da tristeza y conmisericordia ver el abyecto servilismo de abajo.

La inmoralidad política se agita en un pantano lleno de fideicomas que comienzan á llegar al país, viciándolo en su dignidad y llevándolo á la degeneración.

Afortunadamente aún quedan organismos políticos bastante sanos que realizarán todos aquellos sacrificios que han de traer consigo la salvación de la patria.

Nuestro estado económico no puede ser más deplorable: están arruinadas la propiedad, la agricultura y la industria; ha desaparecido el oro para pasar á manos extranjeras; la plata está en peligro de seguir igual suerte, y estamos agobiados por una alarmante circulación financiera; el Tesoro, además de estas plagas, está gravado con cincuenta y seis millones para atenciones de las clases pasivas, á más de los trescientos veinte millones para el servicio de la deuda flotante.

Y cuando es tan crítica la situación de la Hacienda pública, cuando estamos abocados á la bancarrota, han venido á empeñarse las escasas rentas que nos quedan, entregándolas á la voracidad de los judíos y á las aagacidades de los agiotistas extranjeros.

Cierra el cuadro sombrío de tanta dilapidación la espantosa ruina del país.

Las rentas pasadas que heredamos han sido derrochadas, se han malgastado las presentes y hemos empeñado las del porvenir.

Ya quisieran los conservadores encontrarse con la Hacienda que tenía España al terminar la última guerra civil.

La incapacidad de los actuales gobernantes no puede estar más de manifiesto.

Hace aquí falta un carador ejemplar que salve el resto de nuestra fortuna.

Desde que alternan en el poder conservadores y fusionistas, reina en España la más desastrosa oligarquía.»

Habla después de la paz del Zanjón, diciendo que fueron comprados á peso de oro los cabecillas de entonces, mientras nuestros soldados, que derramaron su sangre en defensa de la patria, no alcanzaron otra cosa que abonarles que aún no se han hecho efectivos.

Añade que el oro regalado á aquellos cabecillas fué empleado en trabajar contra la patria, logrando, gracias á las complacencias de los gobiernos, que haya estallado de nuevo la rebelión en las Antillas.

Habla después de los sucesos de Manila, y dice que, debido á la imprevisión de los actuales dinásticos, se puso en trance amarguísimo á nuestro ejército.

Manifiesta que el gobierno es responsable del aislamiento en que se halla España, por no tener por amiga ninguna potencia europea.

Luego añade:

«De Francia, á la que nos llegan comunidad de fronteras é igualdad de raza, se nos ha separado por las desconsideradas atenciones que se han tenido para con la Triple Alianza.»

Recuerda á continuación los desprecios de que hemos sido objeto por parte de los Estados Unidos, que nos escarnecen y favorecen la insurrección, tolerando para humillación nuestra las expediciones filibusteras.

El Manifiesto cita lo del *Alliance*, la indemnización Mora y el célebre *memorandum* redactado ante las amenazas del embajador yankee, todo lo cual constituye el arsenal de la rebelión de Cuba.

«La obra de la redención de nuestra patria —dice— la señalan Dios, el tiempo y nuestro rey, contando con la abnegación y con la obediencia de los carlistas, que realizarán la obra de la redención.»

A continuación de lo que precede publican los carlistas su credo.

Dicho credo manifiesta que la nación ha de tener unas Cortes verdaderas, y no como las actuales, que resultan «telares legislativos» convertidos en mercados, en los que campean el aglotaje y la arbitrariedad.

Añade que en la Cámara han de estar representadas las clases sociales, debiendo el gobierno velar para evitar que resulte una farsa el sufragio.

Hablando de los medios que hay para salvar al país, señala la centralización política en armónica unión con la descentralización económica y administrativa.

Acaba el Manifiesto dirigiendo un saludo entusiasta y patriótico al ejército que lucha en Cuba en defensa de la integridad de la patria, cuyo heroico proceder contrasta con el del gobierno, el cual se cuida más de satisfacer los sueldos de los principales empleados y gobernantes que de las pagas de los pobres soldados.

## La campaña de Cuba

En su *Diario de la guerra* dice *El Liberal*:

«Con objeto de forzar el paso del Río Habana, que separa la provincia de Matanzas de la de Santa Clara, dice el despacho oficial que Quintín Banderas atacó al batallón de Navarra, y que fué rechazado.»

A decir verdad, del texto del parte oficial se desprende precisamente lo contrario; pero esto hay que achacarlo á deficiencias de su redacción, pues harto se comprende que lo que se quiso decir es precisamente lo contrario de lo que se dice.

Quedamos, pues, en que el enemigo fué rechazado y en que se destruyó un puente provisional que había tenido para cruzar el río. De aquí parece deducirse también que se le impidió el paso. Nos hubiera parecido muy bien, sin embargo, que el telegrama lo dijese.

No nos extraña que se siga con algun empeño la pista al citado cabecilla. No lo exige precisamente su importancia, que en definitiva es bastante secundaria; lo exige, sin embargo, el legítimo deseo de impedir que los rebeldes se vanaglorien de que una partida haya podido volver de Occidente á Oriente, salvando primero la trocha de Mariel y cruzando después las provincias centrales sin recibir el merecido castigo.

Por rara casualidad, hoy nos transmite el telégrafo alguna noticia, aunque de escasa importancia, del Camagüey. En los alrededores de Puerto Príncipe, el batallón de Cadiz batió las partidas locales.

El escaso movimiento que se nota en esta última provincia se debe á distintas causas. En primer lugar, conviene tener en cuenta que los centro poblados de alguna importancia son muy pocos que los que las tropas que allí tenemos, están la mayor parte cubriendo la trocha de Júcar á Morón, y que las restantes, si bien son suficientes para la defensa de las poblaciones y de los fuertes aislados, son escasas para destacar columnas que recorran la provincia.

Los demás encuentros que se citan en el parte no se prestan á ningún comentario.»

## Don José Sas y Ros Médico Homeópata

Ofrece al público sus servicios.—Horas de consulta de 11 á 1 mañana y de 6 á 7 tarde.

CALLE DE SAN BARTOLOMÉ 5 PRINCIPAL

## NOTICIAS

### De las Provincias:

En la provincia de Santander, en el valle de Igüña, ha sido muerto un oso de gran talla que causaba considerables destrozos en el ganado de aquella comarca.

Medía el animal, puesto sobre sus patas traseras, más de dos metros y pesa 406 libras.

Lo mataron dos pastores que se pusieron en acacho donde el plantigrado acostumbraba á buscar sus comidas entre el ganado. Los pastores llevaban dos antiguas escopetas de pistón. Poco rato hacía que estaban en acacho cuando comparó la fiara. Al llegar á pocos pasos, uno de los pastores tiró del gatillo, que no chafó el pistón. Cuando el oso tocaba casi al pastor é iba hacer presa, disparó segunda vez el pastor haciendo blanco.

La bala penetró por debajo del ojo derecho destruyendo la masa encefálica y yendo á alojarse en los intestinos.

Para comprender la gran fuerza del animal, basta decir que en las ansias de la muerte desarraigó de cuajo un arbolillo que estaba al alcance de sus garras.

Desde hacía muchos años no se había visto un oso de tan gran tamaño.

En un tren mixto han llegado á Cádiz seis presos con destino á Cautá. De ellos, tres son filibusteros y dos de color que fueron presos en el campo. El otro, según manifiesta, fué preso en un poblado.

Son criminales vulgares, que van sentenciados á reclusión perpétua.

Dicen de Cartagena que para trabajar en las horas extraordinarias á que la urgencia obliga se está instalando el alumbrado eléctrico en el crucero *Lepanto*, en construcción.

De la misma ciudad dicen que el capitán del puerto hace saber que por los prácticos y dependientes de las obras del citado puerto se han visto algunos tiburones en aquellas aguas y hasta dentro del extremo del rompeolas de Navidad.

### De la Capital:

El alcalde de Manacor, presidente de la comisión encargada de recaudar fondos para crear una pensión vitalicia al hijo benemérito de aquella villa, Juan José Llodra, se dirige á nosotros con el ruego que atendamos con ma-

cho gusto, de abrir una suscripción con el objeto expresado.

Así, ponemos en conocimiento de nuestros lectores que queda abierta dicha suscripción en la siguiente forma:

LA ALMUDAINA . . . . . 25 ptas.

El señor alcalde de esta ciudad ha remitido á este Gobierno de provincia el recurso de alzada interpuesto por los concejales del Ayuntamiento D. Mariano Zaforteza, D. Bartolomé Ferrá, D. Joaquín Gaal, D. Juan Piña, Don Antonio Sbart y D. José Esteva, contra el acuerdo tomado por la corporación en sesión del día 17 de Agosto último por el que declaró industria libre el transporte de carnes destinadas al abasto público, desde el Matadero á los puntos de venta.

Ayer el señor Alcalde impuso una multa de cinco pesetas, á un sujeto que anteayer promovió un escándalo mayúsculo en el caserío del Molinar de Levante.

### Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Luchmayor pone en conocimiento de la autoridad superior haber denunciado á cuatro sujetos que sorprendió cazando en el predio denominado *S' Aquilla*, sin autorización de su dueño.

El alcalde de Santa María pone en conocimiento de este Gobierno de provincia haberse declarado en aquella villa un nuevo caso de viruela, siendo la atacada una niña de diez y ocho meses, que todavía no ha sido vacunada.

X

La alcaldía de Andraig manifiesta á la referida autoridad haberse declarado dos nuevos casos de la susodicha enfermedad.

El señor Alcalde de esta ciudad ha remitido á este Gobierno civil copia certificada de la distribución de fondos para el corriente mes aprobado por el Ayuntamiento cuya cantidad asciende á 132 821'67 pesetas.

D. Jerónimo Flores ha participado al señor Gobernador civil de esta provincia haber tomado posesión del destino de Interventor de Hacienda de la misma, para el que fué nombrado por Real orden de 15 de Agosto.

Según orden telegráfica que se ha recibido del Excmo. señor Director General del Tesoro en la Delegación de Hacienda de esta provincia, se previene que se admitan reducciones del servicio militar á los excedentes de cupo del reemplazo de 1893 hasta las doce del día 27 del actual en vez del 20 del mismo como se había anunciado.

Debiendo cubrirse una plaza de cabo de mar de puerto de 2.ª clase con destino al distrito marítimo de Felanig, los cabos de mar de 1.ª y 2.ª clase licenciados que deseen obtenerla podrán presentar sus solicitudes documentadas en la Comandancia de marina de este puerto dentro el plazo de treinta días á contar desde la publicación de este anuncio en el *Boletín Oficial* de esta provincia.

A la salida del sol despejóse ayer la atmósfera desapareciendo en gran parte la humedad que tan molesta se presentó hacía algunos días. La lluvia que volvió á caer si es no es copiosa á las primeras horas de la madrugada cesó por completo antes de amanecer.

En consecuencia de dicho cambio hizo ayer un día espléndido aunque algo caloroso todavía.

Desde hace algunos días se presentan en nuestra plaza de Abastos algunas pequeñas partidas de setas, primicias de la cosecha que se prometen los que apetezen este sabroso vegetal.

Los precios que se exigieron (2 pesetas la libra de 400 g.) fueron parte, sin embargo, á que se contentasen con verlas, la mayor parte de los que vinieron en deseos de probarlas.

La lluvia de anteayer puso como de perlas todas las vías no empedradas de esta ciudad en términos de que solo en zancos podían atravesarse algunas de ellas sin exponerse á quedar encallados en el barro.

Ayer por haber desaparecido en gran parte la humedad se secó un poco el lodo aunque sin desaparecer de los numerosos baches que hay en todas partes.

Según se nos dijo anoche, la empresa de la nueva fábrica de gas que se está construyendo en el *Camp den Serralla*, tiene resuelto aparar todos los recursos y vías para llevar adelante la construcción de dicho edificio en el caso de que el ramo de Guerra intente estorbarlo; y gestionar inmediatamente la compra de una parcela de terreno en otro sitio, á fin de reemplantar en ella la construcción de la misma fábrica en el supuesto (que aquella empresa considera absurdo) de que, en último término se prohiba la construcción en el sitio actualmente escogido.

Se ha dispuesto por reciente real orden, que sea provista por turno extraordinario de traslación la cátedra vacante de dibujo en este Instituto de segunda enseñanza, creada por la ley de presupuestos de 1893 á 1894.

Los motivos que motivaron el viaje del presbítero señor Rullán á Puerto Rico, son de su interés particular, pues dicho señor no pertenece al clero castrense; como equivocadamente dijimos.

Ayer por la mañana en la iglesia del Socorro, en donde se celebraba la festividad de San Nicolás de Tolentino, se verificó la ceremonia de la bendición de los panecillos para los enfermos los cuales fueron repartidos entre una multitud de familias que los solicitaron.

Se está montando en la tribuna de nuestra Casa Consistorial el tablado que ha de servir para el sorteo de los mozos del actual reemplazo, sorteo que empezará el domingo por la mañana con las operaciones preliminares y seguirá los demás días hasta su terminación.

## Recuerdos mallorquines

Día 11 de Septiembre

1331

Fué trasladado á la diócesis de Elna el obispo Fr. Guido Terrens, y nombrado de Mallorca el que era de Elna, B. rangaer B. tie, del cual existen algunas memorias.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

El «Princesa de Asturias»  
Madrid 10 á las 9'55 m.

Cádiz.—Con asistencia de las autoridades y de un inmenso gentío se ha verificado la botadura del crucero *Princesa de Asturias*.

Después de andar quince metros se paró en seco, no pudiendo continuar la botadura. Se ha aplazado la operación para hoy. Del accidente resultaron dos heridos.

Una carta de Mr. Brain

Madrid 10 á las 11'30 m.

Mr. Brain declara en una carta que acepta la candidatura á la presidencia de los Estados Unidos y añade que la cuestión monetaria es preferible á todas las demás y estima que la simpatía que los americanos sienten hacia los cubanos está grandemente justificada en las circunstancias actuales.

## Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

### VALORES LOCALES

Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorca	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferrocarriles de Mallorca	31 00
Alumbrado por Gas	80 00
Salinas de Ibiza	195 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos municipales.	34 00
La Isla Marítima	48 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	3 00

### VALORES PUBLICOS

Madrid 9 de Septiembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo	64 85
4 por 100 exterior perpétuo	77 00
4 por 100 amortizable	79 90
Cubas.	85 20
Cubas nuevas	72 85
Banco de España	000 00
Tabacos	216 00
Francia	19 00
Libras.	29 95

Barcelona 9 de Septiembre á las 4 t.	
4 por 100 interior	01 00
4 por 100 exterior	00 00
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86.	00 00
Coloniales	00 00
Nortez	00 00
Francia	00 00
Madrid	00 00
París	00 00
Renta francesa.	00 00
Londres	00 00

## ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

### Nacimientos:

Día 8.—Varones 2.—Hembras 1.

### Matrimonios:

Día 8.—D. Miguel Vivó Roca con doña M.ª de los Dolores Palerm Tur.

D. Jaime Mari Guasch con doña María Cirerol Nicolau.

D. Juan Villonga Moré con doña Catalina Llompard Lladó.

### Defunciones:

Día 10.—Antonio Nadal Balaguer, casada, 66 años, c. de Samaritana, aceroma.

Juan Miró Miró, soltero, 61 años, Hospital, anemia.

Juan Durán Marcó, 8 meses, c. de Miró, viruela.

Josefa Valentí Forteza, casada, 48 años, c. de San Miguel, diabetes.

Angela Matas Ramis, 3 años, c. de Zavellá, fiebre tifóidea.

### Hospital provincial:

Día 10.—Entradas, 3 varones.—Altas, 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejado, hay cirrus.

**Id. del horizonte.**—Calimoso en todo el círculo.  
**Dirección del viento.**—Flojo del tercer cuadrante.  
**Estado de la mar.**—Apenas rizada del viento.  
**Buques a la vista.**—Ninguno.  
**Indicaciones del Viga de Porto-pi.**—Ninguna.  
**Incidencias.**—Acaeció el orto estando despejado el cielo, calimoso el horizonte, la mar picada del S. S. O. que corría por el andar de la punta de San Carlos muy entablado, y soplando en el puerto ligera ventolina al terral que solo alcanzaba hasta la punta del muelle, dejando en breve espacio de calma que separaba dichos vientos. A las siete se generalizó el S. S. O. que llegó a soplar fresco; á las diez y media roló al cuarto cuadrante; á medio día continuaba flojo á dicha parte. Durante la tarde retrocedió al tercer cuadrante y se sostuvo á dicha parte aunque flojo, al ocaso continuaba lo mismo.

**Noticias.** Entradas solamente hubo la de la barca de bou *Virgen del Carmen*, de Valencia. Salidas la de los veleros, bergantín goleta italiano *Achiller* para Piombino y varios faluchos costaneros; el vapor *Cabrera* para el puerto de su nombre y el *Istleño* para Sóller, Cete y Marsella.

**Buques fondeados:**  
 Día 10.—Laud español *V. del Carmen*, de 12 ton., matrícula de Palma cap. D. B. Pascual, con 6 trip. y efectos. De Valencia.

**Buques despachados:**  
 Polaca goleta *Beatriz*, de 144 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Bonet, con 11 trip. 1 pas. y efectos. Para Puerto Rico.

**Metalados:**  
 Día 10.—*Resaca advertidas para el abasto públ.*  
 co.—Bueyes, 0.—Vacas, 3.—Teros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 6.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borrégos, 0.—Corderos, 89.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonsa, 0.  
*Volateria.*—Gallinas, 48.—Pollos, 85.—Gallinas, 85.—Pavos, 3.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 6.

**Ultimas noticias**

de la tercera edición de ayer

**TELEGRAMAS**

Estado actual de Cuba

Madrid 10 á las 8'50 m.

**Habana.**—Durante la segunda decena de Agosto se hallaban en los hospitales 11.000 soldados, entre los cuales se contaban 2500 del vómito.

La proporción de la mortalidad es igual á la de la decena anterior.

El cuerpo sanitario afirma que ha mejorado la salud del ejército en lo que va de Septiembre.

**Máximo Gómez**

Madrid 10 á las 9'50 m.

Un telegrama recibido de Cuba afirma que al cabecilla Máximo Gómez le desespera el no poder atravesar la trocha de Júcaro á Morúa.

Los nuevos refuerzos enviados últimamente le han hecho desistir de tal empresa.

**Los periodistas españoles en Génova.**

Madrid 10 á las 9'50 m.

Telegrafían de Génova diciendo que anoche á las diez llegó el vapor *Sisbattino* conduciendo á los periodistas españoles. Fueron recibidos por una comisión de la prensa de Génova, representantes del ayuntamiento y otras autoridades, una comisión de la casa Ansaldo y varias sociedades gimnásticas con banderas.

Los periodistas fueron conducidos en coches de gala al Hotel de Génova, siendo aclamados por la multitud durante el trayecto.

**Naufragio**

Madrid 10 á las 9'55 m.

**Bilbao.**—Del vecino pueblo de Castro Urdiales salió una lancha tripulada por once pescadores. A las pocas horas de internarse en el mar para tender las redes, un temporal deshizo la arrolló, cayendo todos los hombres al mar.

Los esfuerzos que hicieron para salvarse fueron casi inútiles, pues perecieron seis.

Los demás fueron recogidos por el vapor *Portugalete*.

En Castro Urdiales ha producido muy penosa impresión el suceso, dando lugar á tristes escenas de familia.

**En libertad.—Propaganda antipatriótica.**

Madrid 10 á las 10 m.

**Málaga.**—Ha sido puesto en libertad el paisano á quien detuvieron las autoridades por hablar con un cabo del regimiento de Borbón.

Dícese que el día del embarque de las tropas llegaron personas desconocidas que ofrecieron dinero á los soldados. También ofrecieron dinero á otras personas para que

hicieran propaganda antipatriótica; entre éstas se cuenta un conocido republicano que no quiso aceptar lo que le proponían.

La policía se puso sobre aviso y los forasteros huyeron.

**Lecturas amenas**

De algunos años acá se observa un fenómeno singular en el barrio de Kensington de Londres. La población masculina aumenta en proporción moderada, mientras que el bello sexo se multiplica con increíble rapidez. Una estadística reciente, puesto que solo data del mes de marzo, arroja un total de 70.000 personas entre las que se cuentan 66.000 hombres y 104.000 mujeres. La parte meridional del barrio es la que presenta mayor desproporción. El Norte de Kensington ofrece una desigualdad poco exagerada, toda vez que sobran 9.000 mujeres solamente; en cambio el Sud del barrio tiene de exceso 29.000. El sexo feo, al cual crece una situación extraordinariamente privilegiada este estado de cosas, ha adquirido en el mercado matrimonial un valor desconocido hasta hoy.

×

Parece ser que el arte natario ha alcanzado en Austria un desarrollo singular, á juzgar por los siguientes hechos que nos refieren los periódicos de Viena. Existe en esta capital un centro de natación para señoras, que organiza excursiones á nado, fijando previamente las épocas. Las excursionistas se reúnen en cualquier punto de las riberas del Danubio, se echan al agua tranquilamente y conversando se dirigen á la otra márgen del río, donde les espera un refrigerio selecto, como pudiera hacerlo una cuadrilla de ánades. Uno de estos paseos acuáticos debía verificarse el 30 del pasado Julio, en cuyo día hizo un tiempo infernal: viento, lluvia y tempestad. Cualquiera se imaginara que las nadadoras renunciaran á efectuar el plan concertado, pero nada de eso: cinco de entre ellas acudieron puntualmente á la cita y cual verdaderas «Donautoechter», dignas de figurar en el primer acto de alguna nueva «Fetralogia», ejecutaron fielmente el programa y siguieron más de una hora la corriente del río á la luz de los relámpagos. Afirman las crónicas que las excursionistas «estaban de muy buen humor». No es extraño, también lo tenía Gribouille, que se tiró el agua temiendo mojarse.

×

Un aficionado á las estadísticas acaba de publicar los siguientes cálculos, basados en el consumo de pajuelas que se hace en Europa. Admitiendo que cada europeo emplee por término medio siete fósforos diarios, resulta un total de dos mil millones por día ó sean 730 mil millones anuales, solo en nuestro continente. Si todas estas pajuelas se uniesen por los extremos formarían una tira que mediaría más de 36 mil millones de metros de extensión. Ahora bien, como 6.000 pajuelas pesan un kilogramo, resulta probado que en su fabricación entran diariamente 300.000 kilogramos de madera y que anualmente se emplean 400.000 metros cúbicos de madera de álamo para este objeto. Como se ve, la estadística no carece de interés.

×

Los habitantes de Denby-dale, que es un caserío situado cerca de Barnsley, celebraron el primero de Agosto, el jubileo de la aprobación de «la ley sobre los granos». En virtud de una antiquísima costumbre local, se confeccionó para dicha ocasión un pastel que comieron todos los habitantes del caserío reunidos en solemne banquete. Este modo de celebrar los acontecimientos importantes ya sean políticos ó históricos, no es nuevo en Inglaterra. En 1815, cuando se firmó la paz entre Francia y la Gran Bretaña, preparóse un pastel colosal, que contenía medio carnero veinte pollos y cerca de 5.000 kilos de harina. Otro «pastel monstruoso» sirvió para festejar el jubileo de la Reina Victoria el 27 de Agosto de 1887. Este pastel medía 8 pies de diámetro y dos de altura; pesaba más de dos toneladas y su coste pasó de 250 libras. Senecesitaron diez caballos para arrastrarle, mas por desgracia cuando se procedió á abrirlo en presencia de los hambrientos comensales, se vio que estaba podrido.

**Ultimas noticias**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

De San Sebastián

Madrid 10 á las 5,30 m.

Comunican de San Sebastián que á las cuatro de la tarde se ha verificado la inauguración de las obras, para la traida de las aguas á la población.

A este acto han acudido la Corte, las autoridades, los senadores y diputados que están veraneando en la ciudad, representantes de las demás Corporaciones y un numeroso gentío.

La carretera que conduce desde la población al sitio donde arranca la fuente, que dista unos ocho kilómetros, estaba adornada con gallardetes.

El río de donde deriva la fuente se llama Avarbe.

Junto al sitio donde deben inaugurarse las obras se había levantado un arco de triunfo con follaje con la inscripción de viva Alfonso.

Además se había levantado un pabellón octogonal adornado con flores y banderas, junto al trono del altar en donde

el Arcipreste de esta Santa Iglesia Catedral ha bendecido las obras.

En frente de aquél había una pirámide con una inscripción alusiva á la Reina.

Al inaugurar las obras los Reyes darán los primeros picachonazos.

**Una carta.—Ascensos**

Madrid 10 á las 5'40 u.

S. M. la Reina ha firmado una carta contestando al mensaje que le dirigieron los obispos.

Ha sido ascendido á brigadier el señor D. Diego Figueroa.

Se ha concedido la cruz de segunda clase de María Cristina al teniente coronel señor Tejerizo.

Se ha firmado un Real decreto creando una Junta de administración y vigilancia del impuesto sobre tráfico creado en 30 de Agosto último.

Se ha organizado el servicio antométrico en los establecimientos penales.

**Botadura del «Cristóbal Colón».**

—Nuevo aplazamiento.

Madrid 10 á las 7 u.

**Génova.**—Se ha aplazado hasta el sábado la botadura del crucero *Cristóbal Colón*.

Los periodistas españoles recién llegados á esta ciudad para presenciar la botadura del indicado buque han sido agasajados, siendo objeto de muchas manifestaciones de amistad.

**Un ciclón.—Destroz**

Madrid 10 á las 7'30 n.

**París.**—Un violento ciclón ha atravesado la parte central de esta ciudad, procedente de la parte Sudoeste.

Los destrozos que ha causado son enormes; ha arrancado infinidad de árboles y ocasionado muchos heridos.

En el momento en que ha empezado el huracán el barómetro ha descendido cinco milímetros y después que ha pasado la tormenta subió cinco y medio.

**De Génova.—Llegada de los periodistas españoles.—Una incidente.—Ser enatas**

Madrid 10 á las 7'40 n.

» » » 7'45 n.

Nuevos despachos telegráficos recibidos de Génova amplían las noticias de la llegada de los periodistas españoles á aquella ciudad.

El señor Alcalde al saludarles pronunció un elocuente discurso dándoles la bienvenida.

El señor Valdeiglesias en nombre de los periodistas pronunció otro discurso dando las gracias por la atención de que eran objeto.

Al bajar de los coches junto á la puerta del Gran Hotel han sido saludados por la multitud con vivas entusiastas á España.

Un joven gritó ¡viva Cuba y los periodistas! ¡viva Cuba española!, siendo contestados por el referido joven que exclamó ¡viva Cuba republicana!

El Alcalde, en vista de tal exclamación, se adelantó hácia el espresado joven, y, sin dar tiempo á réplica alguna por parte de los periodistas, lo apaleó con el bastón, entregándole luego á la policía.

Después de ocurrido este inesperado incidente continuaron los vivas á España, las cuales eran contestados por los periodistas con vivas á Italia.

La manifestación ha sido imponente habiéndose colgado en las calles infinidad de banderas españolas.

Las diferentes bandas de música que procedían á los manifestantes han tocado la Marcha Real española é italiana.

Por la noche fueron obsequiados con varias serenatas.

El público aplaude con entusiasmo á los periodistas en cuanto salen al balcón del Hotel.

Hoy efectuarán una gira campestre.

Ha llegado á Génova para saludarles una comisión de periodistas de Roma y el Ministro de Marina italiano.

**N t c i s v a r i a s**

Madrid 10 á las 10'10 n.

**Lisboa.**—Las autoridades de esta población vigilan á los emigrantes portugueses que se embarcan en los puertos españoles, como lo hacen las autoridades portuguesas

con los españoles que se embarcan en Portugal.

**Atenas.**—Ayer salió de nuestra bahía la escuadra inglesa.

**Roma.**—Han ocurrido algunos terremotos, causando destrozos en los campos.

**Más sobre los periodistas en Génova.—Un meeting.—Otras noticias.**

Madrid 10 á las 10'10 n.

**Génova.**—Los periodistas españoles han visitado los principales edificios de la ciudad.

Esta noche se efectuará en Génova un meeting de simpatía hácia los filibusteros cubanos.

Ha fallecido en Burgos el general Lodsada.

El crucero *Alfonso XIII* irá á San Sebastián desde donde zarpará con rumbo al Ferrol, Valencia y Cádiz.

Los señores Cánovas y Baner continúan el estudio de un nuevo empréstito, no habiendo tomado todavía ningún acuerdo definitivo.

**Una reunión**

Madrid 10 á las 10'40 n.

Los republicanos han celebrado hoy una reunión en casa del señor Esquerdo, acordando la publicación de un manifiesto, aconsejando al partido una actitud pacífica mientras duren las actuales circunstancias.

**Embarque de nuevas tropas.—Fiestas en San Sebastián.**

Madrid 10 á las 10'45 n.

Participan de Santa Cruz de Tenerife que se ha efectuado el embarque de las tropas sorteadas para Filipinas.

Poco antes de la salida han sido grandemente obsequiados, reinando gran entusiasmo.

Durante el trayecto del cuartel al muelle, se han dado vivas á España, á los Reyes y á la integridad de la patria.

Hoy se ha verificado en San Sebastián la inauguración de la traida de aguas potables á aquella ciudad.

La fiesta ha resultado lucidísima, habiendo asistido á ella la Reina, las infantas y un inmenso gentío.

Ha bendecido las obras el Arcipreste de la Santa Iglesia Catedral.

**Sin telegramas oficiales.—De Valencia.—Republicanos puestos en libertad.**

Madrid 10 á las 10'50 n.

No se han recibido hoy telegramas oficiales de Cuba ni de Filipinas.

Un despacho del Gobernador de Valencia, manifiesta que la guardia civil recogió catorce fusiles que dejaron abandonados las partidas levantadas cuando fueron perseguidas por dicha fuerza.

Dicen de Barcelona que han sido puestos en libertad los señores Estevanez y Lostau y los demás republicanos que estaban presos.

Del escrutinio general de las pasadas elecciones verificado en las provincias han resultado confirmados los datos que telegrafío.

**Llegada de tropas**

Madrid 10 á las 11 n.

El señor Comandante del apostadero de la Habana ha telegrafiado al Gobierno que llegaron los vapores *Buenos Aires* y *San Fernando* conduciendo tropas.

Al *Buenos Aires* le alcanzó un ciclón pereciendo un marinero y ocasionando varios heridos.

**(De nuestro servicio particular)**

**Libertad de los republicanos**

Barcelona 10 á las 9'30 n.

Anoche fueron puestos en libertad varios de los republicanos detenidos en el castillo de Montjuich y esta tarde lo han sido los restantes á petición de sus familias.

Ignoran todavía porqué fueron presos.

Parece que el señor Vallés y Ribot y dos señores más estaban encerrados en una gran cuadra, y que los demás lo estaban en el calabozo de los soldados, pero perfectamente atendidos por los oficiales y los individuos de tropa que los guardaban.



**Ferro-carriles de Mallorca**

Servicio de trenes que rige desde el 20 de Octubre  
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8:12  
mañana, 2:15 y 5 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma y La Puebla, á las 6  
y 11:45 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6:27  
mañana, 12:15 y 5:45 tarde.  
Palma 20 de Octubre de 1895.—El Director  
General, Guillermo Moragues.



**Vapores  
Correos**

**Salidas**

Lunes 2 tarde, para Barcelona (vía Sóller).  
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia;  
y 2 tarde para Mahón (vía Alcúdia).  
Jueves ninguna.  
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.  
Domingos 2 tarde, para Barcelona (vía Alcúdia).

**Entradas**

Lunes 10 mañana, de Barcelona (vía Sóller),  
y de Mahón (vía Alcúdia).  
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana, de Barcelona (vía Alcúdia).  
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.

**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**

De Palma para Mahón, los sábados cinco  
tarde.  
De Mahón para Palma, los martes cinco  
tarde.

**Ferías de Mallorca**

**Abril:** Domingo 26, Sta. María. **Mayo:** Domingo 3, Sineu (Fira de Maig). Jueves 7, Inca (Dijous bó). Domingo 14, Sóller y Felanitx. Domingo 17, Sancellas. Domingo 20, Manacor y Binisalem. **Julio:** Lunes 20, Felanitx. Sábado 25, Manacor. **Agosto:** Domingo 16, Sineu. Viernes 23, Felanitx. **Septiembre:** Domingo 20, Manacor. Domingo 27, Felanitx. **Martes 29, Lluchmayor. Miércoles 30, Lluchmayor. Jueves 31, Lluchmayor. Domingo 4, 11 y 18 Lluchmayor. Domingo 25, Inca y Felanitx. Noviembre:** Domingo 1.º y 8, Inca. **Viernes 13, La Puebla. Sábado 14, Alcúdia. Domingo 15, Muro y Pollensa. Jueves 19, Inca (Dijous bó). Domingos 22 y 27, Binisalem.**

**Mercados de Mallorca**

Se verifican todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

**Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.**

Pueblos	Puntos de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig	Pelaires 98.	2 tarde	7 mañ.
S. Arracó	Pelaires 98.	2 >	7 >
Capdallá	Santacilia.	2 >	8 >
Calviá	Santacilia.	2 >	8 >
Esportas	P. del Olivar.	2 >	9 >
Establiments	P. del Olivar.	2 >	9 >
Estalenchs	P. del Olivar.	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar.	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar.	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84.	2 >	8 >
Dejá	S. Miguel 84.	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80.	2 >	8 >
Bunyola	S. Miguel 80.	2 >	8 >
Lluchmayor	Bauló 6.	2 >	8:30
Sautanyá	Bauló 6.	2 >	8:30
Campes	Bauló 6.	2 >	8:30
Sancellas	P. de S. Ant.	2 >	8:30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8:30
Felanig	Mercadal 13.	2 >	6 mañ.
Algaída	Mercadal 13.	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13.	2 >	6 >
Porreras	Mercadal 13.	2 >	6 >

**Hojas del Calendario**

SEPTIEMBRE	SEPTIEMBRE
Cto. creciente el 14 Luna llena el 21 Sale el sol á las 5:37 Pónese á las 6:61	Cto. creciente el 14 Luna llena el 21 Sale el sol á las 5:38 Pónese á las 6:14
<b>HOY</b>	<b>MAÑANA</b>
<b>11</b>	<b>12</b>
1812.—Casamiento del rey Felipe V de España con María Luisa de Soboya	1827.—Nace en Barcelona, el escritor satírico Roberto Robert
<b>VIERNES</b>	<b>SÁBADO</b>
254   Santos   112 Teodora penitente y Jacinto mártir	255   Santos   111 Valeriano y Leoncio mártires

**\* NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS \***

**UNIMENTO FORMIGUERA**

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO  
NO DES UYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del UNIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR  
E. FORMIGUERA Y C.ª  
Talleres, 22.—BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

**SÁNDALO PIZÁ**

**MIL PESETAS**

al que presente Capsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados doctores diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Piza, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma, farmacia de las Cojinas.

**NO MÁS CASPA, NI CANA**

**NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA**

**El Tricofero Padró**

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA**

**MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela**

Desde que dimos á conocer nuestra magnesia, ha veinte años, su uso se ha generalizado extraordinariamente.—Es la medicina casera más en boga.—Nuestra magnesia va envasada en botes de vidrio color topacio y se vende á una peseta el bote

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

**Vino Uranado Pépsico**

El vino Uranado Pépsico de J. Torrens, el primero y único elaborado en esta forma en España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectas as una enfermedad denominada **DIABETES**.

Es de un sabor fresco y gustosamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

**DEPOSITOS.**—En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica española.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

**Elixir Estomacal de Saiz de Carlos**

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma:—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(6 polvos del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Ramba de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma:—J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

**Se compran**

y venden fincas. Informes, Constitución, número 37.

**Venta**

Se vende la casa número 6, de la calle de Palacio de esta ciudad.  
Morey 24, informarán.

**Isleña Marítima ISLENO**

El velero buque á vapor

Saldrá de este puerto para los de Cádiz y Marsella el día 10 de los corrientes.

**LA DALIA AZUL**

Lampistería y Hojalatería

CALLE DE PELAIRES NÚMERO 10

Aparatos para gas forma lira y su globo, 6 pesetas.  
Id. con pantalla propio para comedor, 14 id.  
Id. con tres brazos y sus globos, 22 id.  
Bugías de 27 en kilo á 1'75 id.  
Id. perforadas de 15 y 21 en kilo, á 2 idem.  
Vejillas loza de 72 piezas, á 25 id.  
Lámparas de mesa porcelana desde 2 idem.  
Copas cristal para agua, docena, 5 id.  
Bañeras de cuerpo entero, á 35 id.

Especialidad en instalaciones de tuberías para agua y gas.  
Gran surtido en batería de cocina, lavatorio é infinidad de objetos para regalo.  
Mochero GAUTZCH de incandescencia por gas.  
Luz clara y hermosa.—Gran economía en el consumo de fluido.—Instalación gratuita.  
Precio de un mechero 6'50 pesetas.  
Pasando la compra de seis mecheros, grande rebaja en el precio.

**La Fosfatina Falières**

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

**A los anunciantes**

En esta imprenta se ha recibido un numeroso surtido de grabados para anuncios con emblemas de todas las profesiones.

GRABADOS NOVEDAD

**Venta**

Se ve de un huerto de naranjos y otros árboles frutales de unas cuatro cuarteras de capacidad. Llamado el huerto de San Goleu calle de Can Capas, carretera de Inca, en el término segundo de Palma.

Darán informes, calle de San Nicolás, número 9, principal.

**Dos mil duros**

Se colocarán sobre hipoteca en buenas condiciones.

Informes, Centro de Anuncios, Constitución, 37.

**A PRECIOS SIN COMPETENCIA**

Liquidación verdad—25 Brossa 25

Rico surtido en Estamperia y Molduras para cuadros.

Gafas y lentes Cristal de Roca y demás clases.

Gemelos, barómetros, termómetros, etcétera.

**SE HACEN COMPOSTURAS**

Aprovechad la ocasión—Brossa 25

**Horno**

Se alquila uno con sus enseres. Informarán, San Nicolás 40.

**La casa que vende más barato**

**SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía**

Para Puerto Rico, Habana y Veracruz, con escalas en Canarias, Ponce y Arecibo, saldrá directament de este puerto el 26 de Septiembre el vapor

**Martín Saenz**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos, pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLANAS,

San Juan 20, Palma